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— запасы —

Приоритетной для «Рос
нефти» объявлена развед

ка в Арктике. Уже первые геологораз
ведочные проекты, выполненные в 
российской части Арктики, позволи
ли компании утверждать, что нефте
газовый потенциал осадочных бас
сейнов российского арктическо
го шельфа сравним с потенциалом 
крупнейших нефтегазоносных ре
гионов мира.

Межрегиональный поиск
Одним из традиционных лидеров по 
объемам поискового и разведочного 
бурения в стране является «Сургут
нефтегаз». Сейчас компания сделала 
упор на разведку и разработку остав
шихся ресурсов в традиционном ре
гионе своей работы — ЗападноСи
бирской нефтегазовой провинции, 
приступив к реализации уникаль
ных программ по разработке труд
ноизвлекаемых ресурсов баженов
ской свиты. Не так давно руководст
во «Сургутнефтегаза» объявило, что 
новым добывающим кластером в За
падной Сибири должна стать груп
па месторождений в Уватском рай
оне на юге Тюменской области и в 
прилегающих районах ХМАО, где у 
компании 12 лицензионных участ
ков, на которых сосредоточено 7 ме
сторождений с извлекаемыми запа
сами нефти С1 и С2 40 млн тонн. По 
словам геологов компании, здесь 
было обнаружено еще несколько ме
сторождений с запасами по этим ка
тегориям 60 млн тонн.

Но «Сургутнефтегаз» давно пере
стал быть монорегиональной ком
панией, ориентированной лишь на 
один центр нефтедобычи — Запад
ную Сибирь. ВИНК наращивает раз
ведку и разработку ресурсов в Вос
точноСибирской и ТиманоПечор
ской провинциях. В прошлом го
ду на Восточную Сибирь пришлось 
23,6% общего объема разведочного 
бурения, которое велось на участ
ках в Республике Саха (Якутия), Ир
кутской области и Красноярском 
крае. В целом в прошлом году ком
пания открыла 2 месторождения и 
32 новые нефтяные залежи. Поис
коворазведочное бурение достигло 
202,8 тыс. м при показателе успеш
ности 70%. Прирост извлекаемых за
пасов нефти по категории С1 соста
вил 76,8 млн тонн.

Новые залежи
ЛУКОЙЛ ведет поиск и разведку 
углеводородного сырья в 14 регио
нах России и на шельфе Каспийско
го, Балтийского и Азовского морей. 
На Западную Сибирь и Большехет
скую впадину на территории ЯНАО 
приходится больше половины до
казанных запасов углеводородов 
ВИНК, тогда как на международные 
проекты — около 10%. Прошлый год 
стал одним из самых успешных для 
геологоразведки компании: было от
крыто 14 месторождений и 38 новых 
залежей, а инвестиции, направлен
ные на геологоразведочные работы 
(ГРР), составили 31,7 млрд руб. Раз
веданные запасы могут в перспек
тиве компенсировать снижение до
бычи углеводородного сырья. Сре
ди основных направлений геолого
разведки: ИмилорскоИсточный ли
цензионный участок в Западной Си
бири, Денисовская впадина в Тима
ноПечоре, ЦентральноКаспийский 
участок и Ракушечное месторожде
ние на Каспии, а также Самарская и 
Ульяновская области.

С 2005 года ЛУКОЙЛом в Запад
ной Сибири при доразведке уже от
крытых месторождений открыты 72 

новые залежи (30% общего количест
ва открытых запасов), в Предуралье и 
Поволжье было открыто 30 месторо
ждений (48%). Что немаловажно, срок 
ввода этих запасов в разработку со
ставляет от года до трех лет благодаря 
наличию развитой инфраструктуры.

Но самые крупные открытия за 
последние десять лет были сделаны 
ЛУКОЙЛом в новых нефтегазонос
ных провинциях в ТиманоПечоре 
и в акватории Каспия. По словам ру
ководства компании «ЛУКОЙЛКа
лининградморнефть», строительст
во новых нефтедобывающих плат
форм для морских проектов на шель
фе Балтийского моря должно начать
ся в 2017 году, а добыча — в 2021 го
ду. Государство весной текущего го
да гарантировало получение лицен
зий на разработку полезных иско
паемых при установлении факта от
крытия месторождений на участках 
в Балтийском море, право пользова
ния недрами которых в целях геоло
гического изучения было получено 
до введения в 2008 году ограничений 
доступа частных компаний к шельфу.

Взгляд за горизонт
«Газпром нефть» начинает активно 
осваивать нефтяные месторождения 
Ямала. В последние три года компа
ния ежегодно инвестирует в геоло
горазведочные проекты 35–40 млрд 
руб. Целевой ориентир — ежегодное 
восполнение извлекаемых запасов 
промышленной категории, что во 
многом предопределяет активность 
доразведки в традиционных регио
нах, в том числе за счет ведения экс
плуатационного бурения.

В России традиционными регио
нами, в которых «Газпром нефть» ак
тивно ведет геологоразведку, явля
ются ХантыМансийский и Ямало
Ненецкий автономные округа, где 
сосредоточены основные добываю
щие активы компании. Север ЯНАО, 
Иркутская область, Республика Са
ха (Якутия) и Красноярский край — 
здесь выполняются поисковоразве
дочные проекты, которые способ
ны обеспечить подготовку ресурс
ной базы для добычи в среднесроч
ной перспективе. Кроме того, новым 
центром геологоразведки для ВИНК 
стала Оренбургская область благо
даря приобретению там лицензи
онных участков, отмечают специа
листы «Газпром нефти». В среднес
рочной перспективе приоритетны
ми направлениями ГРР останутся 
Восточная Сибирь, Оренбургская 
область и приарктическая часть 
ЯНАО. Чонская группа месторожде

ний, Куюмбинский кластер, Мессо
яхская группа — активы, для кото
рых ВИНК сформировала и утверди
ла собственные комплексные про
граммы изучения.

Хороший рост должны показать 
арктические проекты компании. 
На Приразломном «Газпром нефть» 
рассчитывает до конца года добыть 
800 тыс. тонн (300 тыс. тонн в 2014 
году), удвоить добычу в 2016 году, а 
в 2017м добавить еще 1 млн тонн. 
Первый российский нефтяной про
ект на шельфе Арктики рентабелен 
при уровне цен $50–60 за баррель, 
однако компания не собирается 
останавливать добычу и при более 
низкой цене нефти.

Арктический вектор
Освоение нефтегазовых ресурсов об
ширных арктических нефтегазонос
ных территорий (южные части Не
нецкого и ЯмалоНенецкого авто
номных округов) ведется на протя
жении длительного времени, обес
печивая большую часть производ
ства газа в стране и значительную 
часть нефтедобычи. При этом оче
видно, что разведка в арктических 
районах во многом не только предо
пределит добычу в российской ар
ктической зоне до 2030 года, но и в 
перспективе компенсирует падение 
добычи в традиционных нефтегазо
вых районах.

На российском арктическом шель
фе реализуется в настоящее время 
один пилотный добычный нефтяной 
проект — разработка Приразломно
го месторождения, кроме того, про
водится доразведка Долгинского ме
сторождения в Печорском море. «Для 
России освоение арктического шель
фа — собственно континентально
го шельфа и территориального моря 
— может рассматриваться как источ
ник углеводородного сырья лишь в 
долгосрочной перспективе: далеко 
за горизонтом 2030 года. Основной 
акцент здесь будет сделан на выявле
нии и разработке нефтяных место
рождений, поскольку избыток газа 
на уже подготовленных месторожде
ниях суши делает нецелесообразны
ми инвестиции в ресурсы на шельфе 
при любом разумном уровне цен на 
сырье»,— утверждает академик РА
ЕН Михаил Григорьев, директор ООО 
«Гекон», член научного совета Россий
ской академии наук по проблемам ге
ологии и разработки месторождений 
нефти, газа и угля. Эксперт полагает, 
что «геологоразведочные гравимаг
нитные, сейсмические и схожие ра
боты будут выполнены российски
ми организациями в срок и в объе
мах, предусмотренных лицензиями, 
а вот проведение поисковооценоч
ного бурения (широкомасштабного, 
как ранее предполагалось)» в Аркти
ке будет отложено.

Мария Кутузова

Лимит будущего

Первый нефтяной российский  проект  
на арктическом шельфе «Приразломный»  
уже рентабелен даже при $50–60 за баррель. 
 Несколько поколений отечественных  
геологов проводили успешную  разведку  
в Арктике, чтобы такой проект состоялся
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П О Л И Г О Н Ы  В Н Е Д Р Е Н И Я

СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ, министр природ-
ных ресурсов и экологии РФ, отмеча-
ет, что именно 2014 год, ставший ре-
кордным по объемам финансирования 
геологоразведочных работ, позволил 
обеспечить в стране расширенное вос-
производство по многим видам полез-
ных ископаемых. Но теперь еще острее 
встал вопрос привлечения в геолого-
разведку инвесторов, прежде всего 
частных.

• В целом за последнее десятиле-
тие затраты компаний на про-
ведение геологоразведки на нефть 
и газ поступательно увеличивались 
с 47,8 млрд руб. в 2004 году до 348 
 млрд руб. в 2014 году.

Простое  
воспроизводство цели
Несмотря на ожидаемое снижение инвес
тиций и физических объемов геологораз
ведочных работ в 2015 году, полученные 
от компаний данные говорят о выполнении 
плановых показателей. Прирост запасов 
категорий АВС1 + С2, по данным за первые 
девять месяцев 2015 года, составляет по 
нефти и конденсату 533 млн тонн, газу — 
550 куб. м, углю — 716 млн тонн, рудному зо
лоту — 350 тонн, алмазам — 11,16 млн карат, 
меди — 6 млн тонн. По итогам 2015 года мы 
ожидаем прироста запасов промышленных 
категорий АВС1 — 710 млн тонн нефти и кон
денсата и около 700 млрд куб. м газа, что не
значительно превышает простое воспроиз
водство запасов, то есть уровень добычи. 
В то же время объем финансирования за счет 
средств федерального бюджета в 2015 году 
снижен до 13,1 млрд руб. — почти на 20%. 
В этих условиях мы прежде всего должны 
поддержать добычу там, где она ведется 
сегодня и характеризуется относительно низ
кой себестоимостью. При этом необходимо 
продолжить поиски в новых районах — там, 
где есть перспективы и возможность новых 
крупных открытий. Наша задача — удержать 
достигнутый уровень геологоразведки за 
счет замещения выпавших государственных 
средств частными капиталовложениями.

Заявительный принцип
Первый блок — снижение административ
ных барьеров. В 2014 году мы отменили 
экспертизу проектной документации на 
бурение всех видов скважин — направлять 
на нее проекты и получать разрешение на 
ввод их в эксплуатацию теперь не нужно. 
Определен статус подтоварных вод, их 
закачка в пласт больше не требует платы 
за негативное воздействие на окружающую 
среду. Внедрен заявительный принцип пре
доставления в пользование участков недр в 
целях геологического изучения. Это вызвало 
резкий рост числа заявок. Так, по твердым 

полезным ископаемым за 2015 год предо
ставлено 215 участков недр, 285 заявок 
находится на рассмотрении.

Мы разработали законопроект, каса
ющийся конкретизации условий лицензи
рования и проведения торгов, и внесли на 
рассмотрение в правительство. Работаем 
над возможностью неоднократного и более 
чем 20процентного расширения границ 
лицензионного участка. Установлена возмож
ность использования сервитута для сферы 
геологического изучения и разведки, тем 
самым исключена необходимость аренды.

В июне приняты поправки в закон 
«О недрах» о создании единого фонда гео
логической информации — государственной 
информационной системы, содержащей ре
естр первичной геологической информации 
о недрах и интерпретированной геологиче
ской информации о недрах. В результате 
фонд геологической информации станет 
основой для подготовки отраслевых докумен
тов стратегического планирования, позволит 
эффективнее вести государственный кадастр 
месторождений полезных ископаемых, госу
дарственный баланс запасов полезных 
ископаемых.

Внесенные изменения в законода
тельство о недрах создают условия для 
роста инвестиционной привлекательности 
недропользования и конкуренции на рынке. 
Будут защищены права правообладателя 
геологической информации.

В 2015 году мы начали системную работу 
по актуализации всех лицензий на пользова
ние недрами, выданных с начала 1990х, и 
планируем завершить ее до конца 2016 года. 
В рамках разовой актуализации лицензий 
мы планируем решить целый комплекс задач 
— закрепить четкие обязательства недро
пользователей в интересах развития мине
ральносырьевой базы страны и снижения 
административных барьеров, обеспечить от
ражение в лицензиях и проектных документах 
новых законодательных требований. По дан
ным на конец октября, с начала текущего 
года актуализировано более 600 лицензий. 

На повышение эффективности недропользо
вания нацелено внедрение с 2016 года новой 
классификации запасов и ресурсов нефти и 
горючих газов.

Льготный старт
Второй блок — экономическое стимулиро
вание геологоразведки. В этом направлении 
нам удалось ввести льготы по налогу на 
добычу природных ископаемых для рези
дентов территорий опережающего развития, 
налоговые каникулы по НДПИ для Сибири 
и Дальнего Востока. Установлена возмож
ность рассрочки стартовых платежей, чтобы 
деньги, которые недропользователь раньше 
должен был сразу отдать государству, шли на 
обустройство и скорейший ввод месторожде
ния в эксплуатацию.

Мы завершаем разработку системы 
вычета расходов на геологоразведку из нало
говой базы по налогу на прибыль. Предлага
ем применить к этим расходам повышающий 
коэффициент — в три с половиной раза для 
Дальнего Востока и в два раза для остальной 
части страны. Это, несомненно, станет сти
мулом для инвестиций в геологоразведку.

Обязательство победить
И еще один важный блок — институциональ
ный — развитие научнопроизводственной 
базы в сфере геологического изучения и 
разведки. В текущем году мы фактически 
завершили консолидацию предприятий, на
ходящихся в государственной собственности 
и оказывающих сервисные услуги, под эги
дой единого государственного холдинга 
«Росгеология». Работаем над тем, чтобы 
«Росгеология» стала центром компетенций 
и активным участником рынка услуг в сфере 
геологоразведки на стыке государственного 
и частного капиталов. Отдельно следует 
сказать об усилиях для интенсификации 
вовлечения в оборот трудноизвлекаемых за
пасов (ТРИЗ). В течение двух лет мы создали 
три полигона: в ХМАО, Томской области и 
Республике Татарстан, на которых будем от
рабатывать технологии изучения и освоения 
трудноизвлекаемых запасов нефти.

Сейчас мы прорабатываем модель 
безбарьерного лицензирования, согласно 
которой компания получает участок недр, со
держащий трудноизвлекаемые запасы нефти, 
по заявительному принципу. Единственное 
обязательство — через четыре года выйти 
на опытнопромышленную разработку либо 
выйти из проекта.

Считаем, что все перечисленные меры 
позволят компенсировать негативные трен
ды, связанные с осложнением макроэконо
мической ситуации в стране, обеспечить рост 
инвестиций в геологоразведку, внедрение 
инноваций в технологии извлечения нефти и 
газа, сохранить высокий темп воспроизвод
ства запасов и уровень добычи.

Записала Мария Кутузова

Б Е Н З И Н О В Ы Й  Ф И Л ЬТ Р

В октябре правительством было принято решение о пере-
носе с 1 января на 1 июля 2016 года полного перехода то-
пливного рынка на «Евро-5». Решение было вынужденным, 
в противном случае дефицит бензина на рынке в 2016 году 
мог составить от 1,8 млн до 3,8 млн тонн. Это неизбежно 
привело бы к росту цен на бензин.

С начала года бензин подорожал на 5,7%, дизельное топливо — 
на 1,4%. Однако сейчас, когда на российских НПЗ завершаются осен
ние ремонты, производство автобензинов и дизтоплива продолжает ра
сти. Соответственно, цены на топливном рынке остаются сравнительно 
стабильными. По данным ЦДУ ТЭК, за последнюю октябрьскую неделю 
и начало ноября в России произведено 719 тыс. тонн автобензина, 
635 тыс. тонн было отгружено на внутренний рынок. Дизтоплива было 
произведено 1223 тыс. тонн, 586 тыс. тонн поставлено на внутренний 
рынок. Эти показатели выпуска топлива соответствуют сентябрьскому 
уровню. Таким образом, рост производства моторных топлив означает 
тенденцию к увеличению объемов отгрузок на внутренний рынок. 
Что, в свою очередь, должно сдерживать рост цен на топливо.

Как считает эксперт компании «Делойт» Камилла Жалилова, «цена 
на топливо, традиционно считающаяся драйвером общей инфляции, 
в настоящий момент, наоборот, сдерживает, насколько это возможно, 
раскручивающийся маховик роста цен».

Однако в Минэнерго опасались, что ситуация на российском то
пливном рынке может сильно измениться в 2016 году, после полного 
перехода к обороту топлива класса «Евро5». По его подсчетам, если 
перейти на «Евро5», как и планировалось изначально, с 1 января 
следующего года, то дефицит бензина на рынке в 2016 году может 
составить от 1,8 млн до 3,8 млн тонн. И даже при оптимистичном 
прогнозе, при условии что в первом квартале следующего года будут 
введены производственные мощности еще на 2,8 млн тонн «Евро
5», получалось, что при максимальном потреблении дефицит может 
составить около 1 млн тонн. Чтобы избежать дефицита топлива, глава 
Минэнерго Александр Новак предлагал обязать компании поставлять 
на внутренний рынок не менее 90% произведенного ими топлива, 
а оборот «Евро5» отсрочить еще на год.

Опасения нельзя назвать беспочвенными. Еще в мае нефтяные 
компании предупреждали Минэнерго о возможном сокращении 
 производства бензинов по сравнению с запланированным ранее 
на 1,1 млн тонн (с 40,8 млн тонн до 39,7 млн тонн), а бензина «Евро5» — 
на 2,7 млн тонн (с 35,3 млн тонн до 32,6 млн тонн). Такие изменения 
в планах стали следствием того, что ряд нефтекомпаний перенес сроки 
модернизации своих НПЗ. Напомним, согласно четерехсторонним 
соглашениям между нефтяными компаниями, ФАС, Ростехнадзором 
и Росстандартом, которые были подписаны в 2011 году, компании 
обязались модернизировать свои НПЗ для производства нефтепродук
тов более высокого качества и увеличения объемов их выпуска. В числе 
проблемных заводов — принадлежащие «Роснефти» Куйбышевский, 
Туапсинский, Ангарский, Сызранский, Ачинский и Комсомольский НПЗ.

В итоге в октябре по результатам совещания у премьера Медве
дева правительством было принято компромиссное решение прод
лить срок оборота бензина класса «Евро4» на полгода — до 1 июля 
2016 года.

По оценкам Камиллы Жалиловой, причины вероятных задержек 
модернизации заводов кроются как в сокращении объемов инвести
рования, связанном с ухудшением общей экономической ситуации, 
так и с обсуждением изменения параметров или даже отмены так 
называемого налогового маневра, направленного на повышение 
эффективности (и прибыльности) нефтепереработки, наконец, с де
фицитом длинных денег.

Говоря о прогнозах топливного рынка в следующем году, можно 
предположить, что перенос сроков перехода на бензин «Евро5» и тре
бования правительства поставлять 90% топлива на внутренний рынок 
несколько снизят вероятность резких ценовых колебаний на рынках.

Что касается сроков завершения модернизации нефтяными компа
ниями своих НПЗ, то, как считает управляющий редактор московского 
офиса Platts Надежда Родова, «проекты модернизации, которые нахо
дятся в продвинутой стадии, будут завершены, поскольку оборудование 
уже заказано и в основном оплачено», новые же проекты «могут быть 
отложены».

Константин Анохин
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